En entrevista, Carolina del Ángel Cruz, consejera electoral y presidenta de la Comisión de Debates de el IECM, habló sobre los debates entre los candidatos a la Jefatura de Gobierno de la CDMX.

(2024-03-16), 102.5 MVS Noticias, Sheila Amador en MVS Noticias, Sheila Amador, (Entrevista) - 09:29:36, Duración: 00:13:20 Precio \$912,000.00

SHEILA AMADOR, CONDUCTORA: ... Semana con los aspirantes a la jefatura de gobierno de la Ciudad de México, y ya lo decíamos, es debate chilango mañana, mañana domingo.

Y nos acompaña en la línea telefónica de MVS Noticias, Carolina del Ángel Cruz, ella es consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México, presidenta nada más y nada menos que de la Comisión de Debates, y me da muchísimo gusto saludarla este sábado.

¿Cómo está? Muy buenos días, Consejera.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ, CONSEJERA ELECTORAL DEL IECM: Muy buenos días, Sheila, pues con mucho gusto de platicar contigo y con tu auditorio esta mañana de sábado.

SHEILA AMADOR: Pues entiendo que ya están a todo lo que dan los ensayos, platíquenos por favor los pormenores de este debate que vamos a presenciar el día de mañana.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Pues sí, es el primer debate chilango, el primer debate entre candidaturas a la Jefatura de Gobierno en este proceso electoral. Y es importante que la gente lo vea porque es para contrastar las ideas de las candidaturas. Sabemos lo que pueden estar proponiendo, hombre, sabemos que si buscamos en las páginas de Internet encontramos sus plataformas políticas, sus propuestas de campaña, pero este es el momento para ver cómo estas ideas se van a llevar a cabo y cómo la otra contraparte lo va a hacer para que como ciudadanía podamos tener los elementos para determinar cuál es la mejor opción para nosotros y poder así emitir un voto informal.

SHEILA AMADOR: ¿Cuál sería el formato y de qué manera estaremos viendo el contraste de ideas entre los aspirantes?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Pues el formato se trata de discutir dos temas. Ahora te platico de los temas. Los temas tienen alrededor de hora y media que duraría el debate, con la intención de que cada candidatura tenga hasta 25 minutos para expresar sus ideas.

¿Cómo? Cada uno de los dos temas va a tener una bolsa de tiempo a mano alzada para hacer propicia la confrontación y que no sea un pase de voz nada más. Y tú tienes que decir eso, tú qué quieres decir, eso no. Que ante lo que dice una candidatura, la otra pueda tener una reacción directa. Y que sean tres candidaturas y que sea mano alzada y en el orden que la levantaron también nos genera las condiciones de que en algún momento no se vuelva un diálogo de dos, sino que para que eso suceda es que una de las candidaturas tiene que decir yo ya no quiero hablar o yo ya no voy a hacer uso de mi tiempo.

Entonces esto aunado a que la propia Comisión avalada por los propios partidos y las representaciones de las candidaturas avalaron una moderación activa, es decir, que la moderadora y el moderador puedan encaminar sus preguntas o regresar al carril de las preguntas a los diálogos de las candidaturas.

SHEILA AMADOR: Repreguntar, digamos.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Digamos que sí, repreguntar y además mantener el orden para que no haya

diatriba y agresión.

SHEILA AMADOR: Sobre todo eso, creo que es muy importante que no haya ningún tipo de agresión, lo importante es que se expongan las ideas y que los propios aspirantes puedan contrastarlas, porque además hay que decir que que distan mucho una de otra y de otra, entonces será importante ver cuáles son las diferencias en sus propuestas.

Y me decía de los temas, ¿cuáles son los principales que podremos ver y escuchar mañana?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: El día de mañana se va a debatir sobre desarrollo humano, estado de bienestar y política social. Ese es un primer tema global. Y el segundo tema es crecimiento, desarrollo económico y finanzas públicas, o sea, dinero de la Ciudad de México.

SHEILA AMADOR: Ok, y entonces este debate iniciará a las 8 de la noche.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: 8 de la noche del día de mañana domingo 17 de marzo y va a transmitirlo la empresa a la que perteneces.

SHEILA AMADOR: Sí, MVS.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Es correcto que fue a la empresa que ganó la licitación, también importante decirlo. Canal 6.4.

SHEILA AMADOR: Canal 6.4 de tele abierta en MVS TV y también los invitamos porque nos pueden mañana seguir a través de esta frecuencia en el 102.5, también lo vamos a transmitir por acá por radio.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Es correcto, y en cualquier lado es sin pretextos. Redes sociales del instituto, YouTube, canal de televisión abierta pública de la Ciudad de México y muchas televisoras que lo van a replicar.

SHEILA AMADOR: Claro.

Y antes de irnos me parece también muy importante la participación ciudadana, Consejera.

Estamos platicando con Carolina del Ángel Cruz, consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México y creo que es importante la participación ciudadana. Este es el primero, entiendo, de tres debates que todavía no se define el lugar de los otros.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: El lugar va a seguir siendo las instalaciones de MVS porque la licitación fue para todo.

SHEILA AMADOR: Ok, súper.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Igual la transmisión y todo. Todavía no tenemos fecha. En realidad es la fecha y la moderación porque ya lo demás está bien.

SHEILA AMADOR: Lo que está pendiente digamos es la fecha y la moderación, pero serán tres debates, mañana el primero.

Y le decía de la participación ciudadana porque por ejemplo en el caso de los debates a nivel federal estarán recopilando preguntas e inquietudes de la ciudadanía a través de distintos canales y me gustaría saber en la parte de la Ciudad de México cuál será la voz que se le dará la participación a la ciudadanía.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Pues mira, lamentablemente no contamos con presupuesto para realizar una contratación similar a la que pudo realizar el INE de una empresa especializada. Lo que hacemos es, para las preguntas, confiar en el expertise de las personas moderadoras. Por eso ponemos perfiles altamente profesionalizados, porque finalmente es el perfil técnico que sabe, digamos, adecuar las preguntas que la ciudadanía... La ciudadanía no nos hace las preguntas, pero los temas que son propuestos para el debate nos obtenemos de las necesidades que nos han dicho la ciudadanía en los estudios que hicimos.

El último que tenemos es el estudio de la calidad de la ciudadanía en 2021. Lo sacamos y lo pudimos procesar en 2022 y lo publicamos en 2023. Pero digamos, todo este análisis que se hizo durante pandemia y pospandemia, que sacaron los temas más importantes que están en el sentir ciudadano. Esa es la última vez que el Instituto tuvo la oportunidad de contactarse de tú a tú y con preguntas a la ciudadanía. Y esa es la primera herramienta que tenemos para hacer la propuesta de temas. Y a partir de ahí, pues ya el diálogo con los partidos y demás.

SHEILA AMADOR: Ok, y obviamente, pues están todos de acuerdo en que sea este formato, que sean estos moderadores, que además hay que decir que son los compañeros Blanca Becerril y Víctor Michel, que tienen una muy larga trayectoria en medios, que como usted bien dice son perfiles que son los adecuados, y estarán también buscando que sea, pues el mismo ejercicio para los dos siguientes, porque, pues creo que digo, estos dos temas que se van a arrancar mañana en el debate, pues son digamos una parte, pero hay una cantidad enorme de pendientes en la Ciudad de México y de temas que se abordarán y habrá que enfocarlo también a eso, ¿no?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Claro que sí, esa es la idea justamente y pues bueno, decirle a la ciudad que los vea vale la pena. Estoy segura de que los intereses ciudadanos van a estar reflejados en los tres debates.

SHEILA AMADOR: En los tres debates.

Y, por último, yo creo que no menos importante la duración, que sí es hora y media, pero creo que lo más importante es que la ciudadanía lo vea, lo escuche, se informe y que pueda revisar cuáles son las propuestas, porque a veces, y creo, no sé, muchos ciudadanos están ya un poco hartos a estas alturas de las campañas, ¿no?, de este bombardeo de spots, de la ciudad ya tapizada de pendones, de mantas, pues estos, digamos, dimes y diretes de que si se bajó o no la propaganda, que también me gustaría por ahí rapidísimo antes de despedirnos preguntarle cómo va el Instituto Electoral revisando este asunto de la propaganda.

Pero más allá de eso, es importante que tengamos la responsabilidad ciudadana de escuchar las propuestas y de contrastarlas todas y poder tener una opinión mucho más objetiva del voto que emitiremos.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Claro que sí, pues, en efecto, a ver, se trata de... Para cerrar la idea de los debates, si quieres, y centrar un poquito al otro, pues sí, estaremos buscando formatos diferentes para el segundo y el tercero.

De entrada, visualmente, este primer debate va a ser otra cosa. Mesa 360 grados, no el arquidil de siempre, no eso a lo que estamos como ya muy acostumbrados, que no somos las primeras que lo hacen, por supuesto, pero sí que hemos visto que es más llamativo. Lo que sí ustedes verán, visiblemente el foro es hermoso, van a tener una visión que ayudará también, porque por supuesto que se trata de un conjunto de cosas, ¿no? Y, pues decía yo, esto de la moderación activa seguramente hará que el debate sea atractivo.

Y del otro, mi querida Sheila, sí, a ver, De repente nos dicen, "es que que el instituto regule". Ayer estaba casi todo el día en los medios de "El instituto calla de lo que está sucediendo". Pues es que no es que callemos, es que la norma es clara y si están quitando propaganda están violando la norma. Y entonces habrá denuncia,

como ya está habiendo, habrá procedimiento y se tendrá que reaccionar a los conducentes. Seguramente habrá sanciones si se encuentra quién está quitando la propaganda. Eso es importante decirlo.

No estamos omisos, no estamos sin hacer nada. Estamos haciendo lo que nos toca, nada más que a veces afuera se nos olvida que somos el árbitro, no candidatos. No es nuestro papel estar en los medios de: "Estov haciendo esto", no. Pero sí estamos trabajando en ello, tenemos reuniones con el Gobierno de la Ciudad de México, con la SEDUVI. Estamos viendo todas estas acciones.

Y mira, porque además el sacar ahorita un reglamento en pleno proceso electoral, ya avanzado, ya enviado. Y no creas que no le estamos echando al saco roto. Se puede analizar la posibilidad, pero no se trata de ser reactivos. No se trata de "uy, es que aquí ya me están golpeteando". Entonces hay que hacer lo que la gente quiere, lo que tenemos que hacer y lo que es necesario para que deje de suceder. Y eso, es sancionar a partir de las quejas que se están presentando. Pero si no, no creas, y es un tema que nos ocupa demasiado ahorita como institución y que estamos encontrando la forma de paliar lo que se avizora, porque además todavía no empiezan las candidaturas, las campañas de los candidatos a alcaldías y diputaciones.

SHEILA AMADOR: Justo.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Por supuesto.

SHEILA AMADOR: Justo eso le iba a decir, que todavía nos falta un rato y falta ver todavía más propaganda de más candidatos en la ciudad. Porque de por sí también cuando terminan las campañas a veces ni siquiera quitan toda la propaganda, a veces ahí se queda, ¿no? Y pues ahorita este hecho de que de un, digamos de un grupo y de otro se están quitando, rompiendo, destruyendo propaganda creo que puede ir subiendo de tono si no se establecen justo estas quejas y las sanciones correspondientes porque el tema es tener todo perfectamente ordenado con vistas al 02 de junio, que podamos tener un proceso y una jornada electoral tranquila, pacífica y de mucha participación ciudadana.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Es correcto, Sheila, y pues aquí otra vez abonar o decirle a los partidos políticos, pedirles, pues que tengamos facilidad.

Yo hace unos meses, te quiero comentar.

SHEILA AMADOR: Sí.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Propuse la firma de un pacto de civilidad y digamos que no tuvo mucho eco. Digo, sin nada más, más, más ruido, no guiero dar más ruido porque no, no, no, no se trata de ello, no, pero sí decirte que hubo planes y proyectos de prever todas esas situaciones y, pues bueno, andábamos en otra dinámica, la sociedad, el instituto fue firme en este tema, pero la sociedad andaba en otras dinámicas y no hubo, digamos, las condiciones adecuadas por todos los actores políticos para generar esas condiciones de pacto de civilidad que ahorita nos estaría resultando de gran gran gran ayuda, ¿no? Pero bueno, vamos avanzando. Finalmente, era un pacto, ¿no? Es algo jurídico, es algo ético, es algo con cara a la ciudadanía, pero que con todo habría sido muy importante tenerlo.

Ojalá y no se vuelvan a echar así a saco roto estas propuestas porque creo que son muy saludables.

SHEILA AMADOR: Perfecto, pues vamos a estar muy atentos.

Mañana a la invitación 8 de la noche en MVS TV, canal 6.4 de tele abierta, también en MVS radio, aquí en el 102.5, en las plataformas digitales de los candidatos, la candidata, y vamos a seguir muy de cerca el proceso. Por lo pronto, muchísimas gracias Carolina del Ángel Cruz, consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Al contrario Sheila, muchas gracias y buen día para el auditorio también.

SHEILA AMADOR: Muy buen día.

VROD